

traire". La remarque était juste pour l'époque. Elle vaut encore pour la nôtre: la débauche de scientisme et de rationalisme chez les successeurs intellectuels de Condorcet a fini par rebuter nos contemporains; la morale laïque s'est révélée inefficace pour l'éducation comme pour le bonheur de l'homme; la foi enthousiaste au progrès a fait place à l'inquiétude présente. Une fois de plus, le sentiment religieux s'est montré indestructible, comme tenant aux fibres les plus profondes de la nature humaine. Mais la lutte n'est pas finie: en face de l'idée chrétienne, Condorcet continuera de représenter le plus pur esprit du laïcisme bourgeois.

Joseph LECLER.

Nouvelles religieuses

CONGRES EUCHARISTIQUES INTERNATIONAUX

Liste des 31 Congrès (1881-1932)

Lieux, dates et présidences

1er. Lille, 28-30 juin 1881. — Mgr Monnier, évêque tit. de Lydda.

2ème. Avignon, 13-17 septembre 1882. — Mgr Hasley, archevêque d'Avignon.

3ème. Liège (Belgique), 5-10 juin 1883. — Mgr Duquesnay, archevêque de Cambrai.

4ème. Fribourg (Suisse), 9-13 septembre 1885. — Mgr Mermillod, évêque de Lausanne.

5ème. Toulouse, 20-25 juin 1886. — Cardinal Desprez, archevêque de Toulouse.

6ème. Paris, 2-7 juillet 1888. — Mgr Mermillod et Mgr Richard, archev. de Paris.

7ème. Anvers (Belgique), 16-21 août 1890. — Cardinal Goossens, archevêque de Malines.

8ème. Jérusalem (Syrie), 14-21 mai 1893. — Cardinal Langénieux, archevêque de Reims et légat du Saint-Siège, et Mgr Doutreloux.

9ème. Reims, 25-29 juillet. — Cardinal Langénieux et Mgr Doutreloux.

10ème. Paray-le-Monial, 20-24 septembre 1897. — Cardinal Perraud, évêque d'Autun, et Mgr Doutreloux.

11ème. Bruxelles (Belgique), 13-17 juillet 1898. — Cardinal Goossens et Mgr Doutreloux, avec la présence du cardinal Vannutelli, "député par Léon XIII".